
Jeudi 16 novembre 2023 – No 43

Nouveaux EMS plébiscités

Les Broyards ont apporté dimanche 
dernier un oui massif dans les urnes 
en faveur des nouveaux homes de 
Domdidier et d’Estavayer. 

À 81,8% ils ont ainsi validé une 
enveloppe de 74 millions pour la 
construction de ces deux établisse-
ments qui devraient voir le jour à l’hori-
zon 2026 pour Estavayer et 2028 pour 
Domdidier.                 Lire en page 3
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Nous sommes
fermés tous les jours 

de 23h à 7h le lendemain

Et entretemps... nous sommes 

OUVERTS !
LA CHASSE 

DERNIÈRE SEMAINE!

Estavayer-le-Lac – 026 664 82 82 
www.resto-du-port.ch 
info@resto-du-port.ch

le Restaurant du Port

Je 16 novembre, 14 h -16 h 30
Loisirs 3e âge, «Venez jouer au loto»,
salle de la Prillaz, Estavayer-le-Lac
Je 16 novembre, 20 h 
Conférence, «Michel Dedual: 
entre truites et pêcheurs», 
salle de l’azimut, Estavayer-le-Lac
Du 17 au 26 novembre
Comptoir Broyard, rte des Condémines, 
Payerne (voir à l’intérieur)
Ve 17 novembre, 18 h-20 h
Vernissage de l’exposition «Le Lac», 
Catherine Beausire et Marc Chassot,
Château, St-Aubin
Ve 17 novembre, 20h
Concerts des Céciliennes, 
salle polyvalente, Cugy
Sa 18 novembre, 9 h-21 h
12 Heures nautiques,
piscine du CO, Estavayer-le-Lac
Sa 18 novembre, 9 h 30
Démonstration publique de la faucheuse 
«Elbotel», Grande Cariçaie, Cheyres
Sa 18 novembre, 11 h-18 h
Salon manga «Saint Seiya, 
Les Chevaliers du Zodiaque», 
salle de la Prillaz, Estavayer-le-Lac
Sa 18, 20 h et di 19 novembre, 16 h
Concerts de l’EHB, «Norsk drøm»
grande salle, Corcelles-près-Payerne
Di 19 novembre, 9 h 30-11 h 30 
ou 13 h 30-15 h 30
Visite guidée Grande Cariçaie (Grands 
rassemblements d’oiseaux d’eau),
départ gare CFF, Cheyres
Di 19 novembre, 10h
Messe des Céciliennes, église de Cugy
Di 19 novembre, 14h
Visite guidée «À vous de voir. 
Le Musée romain de Vallon s’imagine». 
Musée romain de Vallon
Di 19 novembre, 15h
Concert «Les Musiciennes du Lac» 
(Monique Volery et Dominique Bloechle), 
Galerie du Château, St-Aubin
Di 19 novembre, 17 h
Les Diseurs, «Minotaure» 
de Fr. Dürrenmat, Musée romain de Vallon
Ma 21 novembre, 9 h 30-11 
Café {grands-}Parents-enfants, 
bibliothèque, Estavayer-le-Lac
Me 22 novembre, 19 h
«Du côté des Cécile», 
Le Moulinet, Estavayer-le-Lac

HIT DE LA SEMAINE

Langue de bœuf fraîche
Suisse, env. 1,3 kg

Fr. 9.90/kg

�

Au Cochon d’Or - 1530 Payerne
www.cochondor.ch - 026 660 62 62

Boucherie-Charcuterie

Boucherie Bersier
Grand-Rue 18

1470 Estavayer-le-Lac
026 663 10 59

OUVERTURE ce jeudi 
16 novembre 2023

Horaire d’hiver 
8 h-12 h/14 h-18 h 30

Fermé dimanche et lundi

ACTIONS DU WEEK-END
Bouilli entremêlé  18.50
Rôti de veau épaule 37.–
Cordon bleu au gruyère 25.–

ESTAVAYER-LE-LAC

Une erreur s’est glissée dans l’agenda 
des manifestations du Journal d’Esta-
vayer. Il a été noté que le 6 décembre 
2023 a lieu le Noël des aînés à la salle 
de la Prillaz. Mais il s’agit en fait d’une 
rencontre privée.

La Commune organisera, bien enten-
du, une nouvelle rencontre des aînés en 
2024, en collaboration avec les groupe-
ments de villages. Merci de votre com-
préhension. ♦ Commune d’Estavayer

Erratum 
agenda communal

Poste CH SA
J. A. A. 1470     Estavayer-le-Lac
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MEMENTO
PAROISSES CATHOLIQUES
Secteur St-Laurent – Estavayer-le-Lac

Je 16 nov. Payerne Abb 18 h 15

Sa 18 nov. Collégiale 17 h 30
 Payerne ND 17 h 30
 Payerne Abb 18 h 15 
 Vuissens 18 h 00
Di 19 nov. Collégiale Ste Cécile 10 h 00
 Chapelle St-Joseph 18 h 00
 Payerne ND 10 h 00
 Bussy 10 h 00
 Font 10 h 00
 Cugy Cécilienne 10 h 00
 Ménières 9 h 00
 Surpierre 10 h 30
 

   PAROISSE RÉFORMÉE
d’Estavayer-le-Lac  
et la Broye fribourgeoise

Di 19 nov. Estavayer-le-Lac   
 Temple, 10 h 00 
 Culte avec cène,  
 dimanche de création

 Estavayer-le-Lac   
 Temple, 18 h 00 
 Culte jeunesse

 PHARMACIE DE GARDE 
du 18   Pharmacie Plus Avenchoise 
au 24 nov. Avenches

Centrale de garde: 0848 133 133

La Direction et le personnel du 
Garage Christian Catillaz sàrl 

à Estavayer-le-Lac
ont le profond regret de faire part  

du décès de 

Monsieur 
Joseph Joye

papa de Mme Marie-Claude Dubey, 
notre estimée et fidèle collaboratrice

Nous adressons nos sincères 
condoléances à toute la famille

La Société de sauvetage 
staviacoise

a le regret de faire part du décès de 

Monsieur 
Claude Bulliard

membre d’honneur  
et oncle d’Anne-Marie Bulliard, 

membre du comité
Nos sincères condoléances sont 

adressées à la famille et aux amis

La Commune d’Estavayer
a le regret de faire part du décès de 

Monsieur 
Joseph Joye

papa de M. Pierre-Alain Joye, 
conseiller général

Lettre à Joseph,
Mardi 7 novembre dernier, mon frère Joseph s’est endormi paisiblement à 
son domicile, à l’âge de 74 ans après une longue maladie.

Né à Bussy, cadet d’une famille de paysans de six enfants dont cinq frères: 
Louis, †Georges, †Michel, †Pierre et une sœur †Marie-Thérèse.

Avec son épouse Yolande Fragnière, il eut deux enfants Marie-Claude et 
Pierre-Alain, cinq petits-enfants et deux arrière-petites-filles.

Joseph passa toute sa vie dans son village natal, dans la maison paternelle, 
située près de l’église, qu’il rénova avec beaucoup de goût et de soin.

Joseph fit un apprentissage d’installateur en chauffage à Estavayer-le-Lac. 
Précis et consciencieux, il était très apprécié de Roland Sautaux, un patron 
formidable qui l’a toujours compris et encouragé.

Malheureusement, la maladie l’a contraint à cesser son activité profes-
sionnelle beaucoup trop tôt et c’est avec Yolande, sa chère épouse, qu’il 
reprit goût à la vie. Ils firent de nombreuses balades à vélo et randonnées 
pédestres dans nos forêts et au bord du lac.

Joseph voua un soin particulier à son jardin dans lequel il construisit un 
magnifique pavillon pour y recevoir sa famille et ses amis.

Mon frère, cet homme paisible, nous a quittés, mais restera à tout jamais 
dans nos cœurs.

Louis Joye, ton frère aîné

Réseau Santé et Social de la Broye fribourgeoise (RSSBF): 
facture salée pour les communes

Il a fallu moins d’un tour d’horloge 
aux délégués des communes fribour-
geoises du RSSBF, réunis la semaine 
dernière à Montagny, pour «avaler» 
le budget 2024 de cette organisation 
multiservices. La pilule est pourtant 
amère pour les communes avec une 
facture en nette augmentation. Le co-
mité du RSSBF a fait de son mieux 
pour limiter l’addition, mais ne pouvait 
couper davantage.

Le président du comité directeur Ni-
colas Kilchoer l’a dit d’emblée: «Nous 
avons beaucoup joué du stylo rouge, 
mais les coûts de fonctionnement de-
meurent en augmentation, surtout en 
raison de charges incompressibles, 
notamment l’indexation des salaires 
de 1,6% – le taux adopté par le canton 
– et des annuités. Le comité du RSS-
BF et la direction ont établi un premier 
budget, lequel tenait compte des de-
mandes des diverses entités du ré-
seau et débouchait sur une augmenta-
tion de 10% par rapport au budget de 
cette année. Aussi le comité a-t-il re-
mis l’ouvrage sur le métier en invitant 
la commission financière à participer 
à l’exercice. Résultat: «Nous avons 
coupé sec!» avoue le président, pour 
aboutir finalement à un budget glo-
bal pour le réseau de 14,986 millions 
(contre 14,08 cette année), soit un 
montant supplémentaire de 906 000 
de fr. à la charge des communes, ou 
6,4% d’augmentation. Les délégués 
ont avalisé sans la moindre objection 
ce budget d’austérité qui permet de 
contenir l’augmentation des charges 
dans une proportion raisonnable et 

«nécessaire pour assurer un bon fonc-
tionnement des diverses entités du 
réseau» a commenté Serge Clot, tré-
sorier. 

Au niveau du personnel, il n’a été 
possible d’accepter que quelques de-
mandes de nouveaux postes, là où 
la masse de travail devenait critique, 
spécialement pour le service social 
(SSDB) et le service des curatelles 
(SOC), eu égard au nombre de dos-
siers à traiter. 

Requêtes au canton
A noter que pour les soins à do-

micile, le RSSBF ont dû incorporer 
les frais des infirmières mobiles d’ur-
gence, prestation que l’Etat ne veut 
pas financer. «Nous allons taper sur 
le clou car le système mis en place 

dans la Broye a vraiment montré son 
utilité et l’Etat de Fribourg devrait y 
contribuer» lâche le président. Pour 
les EMS, une demande a été faite au 
canton pour augmenter le prix de la 
pension de 108 à 110,60 par jour, ce 
qui se traduirait par une réduction des 
charges pour les communes d’environ 
200 000 fr.

Hormis ces tracas financiers, le 
RSSBF fonctionne bien aux dires de 
sa nouvelle directrice, Valérie Nicolet, 
qui vient de terminer ses trois premiers 
mois d’activité: «Dans ce premier 
temps, je me suis immergée dans le 
terrain pour tout voir, comprendre et 
écouter les collaboratrices et collabo-
rateurs» confie-t-elle, optimiste sur le 
bon fonctionnement du réseau malgré 
les restrictions budgétaires. ♦ cjy

De g. à dr.: Nicolas Kilchoer, président, Valérie Nicolet, nouvelle directrice et 
Serge Clot, trésorier du RSSBF

Un regard, un geste, un mot, un don, une fleur, une larme, 
une visite, une prière, un message, tout est déposé au 
fond de notre coeur et nous n’oublierons jamais votre 
amitié.
La famille de 

Madame
Marie-Thérèse Guex-Python
remercie toutes les personnes qui l’ont entourée durant 
ces heures de douloureuse séparation.
La messe de trentième sera célébrée en la collégiale St-Laurent, à Estavayer-
le-Lac, le dimanche 19 novembre 2023, à 10h00.

Estavayer-le-Lac, novembre 2023

REMERCIEMENTS

SANTÉ

Prévention de la discrimination 
et du racisme en entreprises

SANTÉ-SOCIAL  Le Réseau 
Santé Social de la Broye 
Fribourgeoise (RSSBF) a reçu 
le Prix Migration et Emploi 2023

«Sans l’apport des employé(e)s 
d’origine étrangère, nos EMS ne fonc-
tionneraient tout simplement pas. Ces 
personnes représentent une réelle 
force  pour notre réseau et amènent 
une énergie indéniable au sein de 
notre personnel». C’est par ces mots 
que le préfet de la Broye Nicolas Kil-
choer, président du comité de direction 
du RSSBF, a salué la remise de ce prix  
à l’institution broyarde. Un cérémonie 
officielle avait été organisée vendredi 
dernier dans les murs de l’EMS des 
Fauvettes de Montagny-la-Ville, en 
présence notamment du conseiller 
d’Etat Romain Collaud et de Patrice 
Borcard, président de la Commission 
cantonale pour l’intégration des mi-
grants et la prévention du racisme 
(CRM). 

Le Prix Migration et Emploi a été 
lancé en 2010. Doté d’un montant de 
5’000 fr. il récompense, tous les deux 
ans, un employeur fribourgeois, privé 
ou public, qui se distingue dans l’inté-

gration des personnes migrantes et la 
prévention des discriminations.

Une première pour la Broye
Le président de la CRM a relevé que 

c’était la première fois qu’un acteur 
broyard remportait le prix: «Cette édi-
tion 2023 voit un lauréat remarquable 
être reconnu. Le RSSBF se montre par-
ticulièrement proactif dans l’intégration 
du personnel issu de la migration, la va-

lorisation de la diversité, la prévention 
du racisme et la création d’un cadre de 
travail bienveillant et équitable». Patrice 
Borcard a précisé au passage que plus 
de 16’000 postes étaient vacants dans 
le domaine de la santé et du social en 
Suisse à fin 2022 et que 35% du per-
sonnel de la santé dans le canton de 
Fribourg était issu de la migration. 

Le conseiller d’Etat Romain Collaud 
a rappelé de son côté que la migra-
tion n’était pas une simple variable 
de l’ajustement du marché du travail: 
«Le rôle de l’Etat est d’encourager 
les employeurs à s’engager contre 
toute forme de discrimination ainsi 
qu’à maintenir et renforcer la cohé-
sion sociale au sein des organisations, 
quelles qu’elles soient».

Mesures concrètes
La directrice du RSSBF Valérie Nico-

let a quant à elle relevé que l’organisa- 
tion broyarde compte 11% de collabo-
rateurs/trices issu(e)s de la migration, 
sur un total de 430 collaborateurs. Pour 
Françoise Repond, infirmière cheffe au 
home des Lilas à Domdidier, l’humain 
est au centre de toutes les activités et  
réflexions au sein des EMS, que ce 
soit pour le personnel ou les résidents: 
«Nombre de jeunes  aides-soignantes 
venues d’Afrique et d’Amérique du Sud, 
dont les diplômes ne sont pas reconnus 
en Europe, effectuent des CFC chez 
nous. L’énergie et l’investissement dont 
elles font preuve forcent l’admiration. 
Elles sont bien souvent la fierté de leur 
famille».

L’émotion était palpable dans la salle 
lorsque Paula, aide-soignante dans un 
EMS broyard et d’origine haïtienne, a 
apporté son témoignage: «J’ai été moi-
même la cible de racisme dans cette 
fonction que j’occupe depuis un peu 
plus d’une année. Une résidente m’a 
demandé un jour si j’étais Suissesse 
ou si j’avais acheté la nationalité, vu ma 
couleur de peau. Elle m’a tout de même 
dit que j’étais gentille et faisais bien mon 
travail». Et l’aide-soignante de conclure 
par un message empreint d’humanité 
et d’espoir: «Peu importe d’où on vient 
et la couleur de notre peau, on est tous 
des êtres humains». ♦ vol

« Un jour, une résidente 
m’a demandé si j’avais 
acheté la nationalité 
suisse »
Paula,  
aide-soignante d’origine haïtienne

Depuis la g., Romain Collaud (conseiller d’Etat), Valérie Nicolet (directrice 
RSSBF), Patrice Borcard (président CRM) et Nicolas Kilchoer (préfet de la Broye 
et président du comité directeur du RSSBF)

2003 – 2023

En souvenir de

René Thorimbert
Que ceux qui t’ont connu et aimé aient une pensée 
pour toi.

Ta famille



Jeudi 16 novembre 2023 – 3

Feu vert pour les nouveaux EMS
BROYE  La construction des 
nouveaux EMS à Estavayer-
le-Lac et Domididier a été 
plébiscitée dans les urnes. 
Premiers coups de pioches 
dans une année à Estavayer-le-
Lac et dans trois ans  
à Domdidier

En ce dimanche après-midi de vota-
tions et d’élections cantonales, les res-
ponsables du projet de construction des 
deux nouveaux EMS broyards s’étaient 
réunis au home Les Fauvettes à Monta-
gny-la-Ville afin de suivre l’évolution du 
scrutin quasiment en direct.

Sur le coup des 14 heures, le ver-
dict final tombe. La construction de ces 
deux nouveaux établissements est ac-
ceptée à 81,8 % par les Broyardes et 
les Broyards. Le taux de participation 
s’est élévé à 33,3 %. Soulagement  
pour le préfet Nicolas Kilchoer, pré-
sident du comité directeur du RSSBF 
(Réseau Santé Social de la Broye 
Fribourgeoise) et la présidente de 
la commission de bâtisse Catherine 
Plüss, qui se congratulent.

Bâton de pèlerin
Devisé à quelque 74 millions de 

francs, le projet global était sujet  à ré-
férendum financier obligatoire et ainsi 
soumis au verdict du peuple. Dans les 
mois qui ont précédé ce scrutin, les 
acteurs politiques n’ont pas ménagé 
leur peine. Ainsi le préfet broyard Ni-
colas Kilchoer a saisi chaque occasion 
pour rappeler à la population broyarde 
et aux élus locaux l’importance que 
revêtait cette votation: «Ces deux 
nouveaux établissements sont indis-
pensables pour pouvoir palier à terme 
à la demande croissante de places en 
EMS. Dans un scrutin, rien n’est ja-
mais gagné d’avance et il y a parfois 
des surprises de dernière minute. Ça 
n’a pas été le cas aujourd’hui et nous 
pouvons dès lors aller de l’avant avec 
la mise à l’enquête, laquelle intervien-
dra en début 2024».

Beau cadeau pour le préfet broyard 
qui fêtait ce jour-même ses cinquante 
ans. «Nous étions plus confiants sur 
l’issue du scrutin depuis 3-4 semaines. 
Nous espérions un taux d’acceptation 
de l’ordre de 70-75%. Avec plus de 
81%, nous sommes comblés» a en-
core ajouté le préfet, en remerciant au 
passage la population broyarde pour 
sa confiance. Satisfaction partagée par 
la directrice du RSSBF Valérie Nicolet. 
«Nous sommes heureux de pouvoir of-
frir à nos résidents de nouveaux lieux 
de vie et des chambres individuelles, 
ainsi qu’à nos employé(e)s un nouvel 
environnement parfaitement adapté» 
s’est réjouie la directrice.

Faible taux de participation 
Seuls 33,3% des électeurs broyards 

ont fait le déplacement aux urnes. Avec 
28,3%, la commune de Belmont-Broye 
a le plus faible taux. Pascal Joye, 
conseiller communal à Belmont-Broye, 
s’en explique: «Historiquement, notre 
commune a toujours eu un gros taux 
d’abstention dans les scrutins. Il ne 
faut pas y voir là une quelconque 
sanction contre les autorités, d’ailleurs 
le taux d’acceptation est remarquable 
avec 86%». 

Du côté d’Estavayer, qui accueil-
lera un des deux établissements, le 
taux d’acceptation (75,9%) se situe en 
deçà de la moyenne. Sachant que le 
choix du site, à proximité de l’école du 
Sacré-Cœur et de la gare, est loin de 
faire l’unanimité au sein de la popula-
tion, ce résultat, bien qu’honorable, ne 
surprend pas vraiment.  

La commune de Gletterens affiche 
le plus faible taux de oui, avec 70,6%. 
Pour le syndic Nicolas Savoy, ce ré-
sultat est à mettre en liaison avec la 
décision il y a une dizaine de jours du 
Conseil d’Etat d’imposer une hausse 
de l’impôt communal (voir article 
ci-dessous): «Il y a très certainement 
là un vote de défiance d’une partie de 
la population ainsi que la crainte pour 
certains de voir nos charges liées en-
core augmenter».

Dernier épisode  
d’un feuilleton à rallonges

Le chemin jusqu’à la victoire dans 
les urnes fut toutefois long et tortueux. 
En 2015 déjà, la population broyarde 
avait accepté un crédit de 58 millions 
pour la rénovation et l’agrandissement 
des homes Les Fauvettes à Monta-
gny-la-Ville et Les Mouettes à Esta-
vayer-le-Lac, ainsi que la construction 
ou la transformation d’un nouvel EMS 
à Domdidier. En juin de la même an-
née, le Service des communes du 
canton (Scom) avait cependant refusé 
l’autorisation de financement des pro-
jets de Domdidier et Estavayer-le-Lac.

En mars 2017, devant les trop nom-
breuses contraintes techniques et de 
protection du site, le projet d’agrandis-
sement du home d’Estavayer-le-Lac 
avait été abandonné. En novembre 
2018, l’Association des communes 
pour l’organisation médico-sociale 
avait donné son aval pour la construc-
tion d’un nouvel établissement à Esta-
vayer-le-Lac, sur une parcelle située à 
proximité du Sacré-Coeur, dite «Par-
celle des Moulins». 

En décembre 2011, la construction 
d’un nouveau home à Domdidier avait 
également été validée, sur une par-
celle jouxtant le home actuel. 

En mai cette année, les délégués de 
l’Association des communes pour l’or-
ganisation médico-sociale du district 
de la Broye s’étaient prononcés favo-
rablement sur la construction des deux 

établissements, devisée à 74 millions 
de francs. 

Augmentation de la capacité  
et de la qualité d’accueil

Les deux établissements propose-
ront des chambres individuelles, des 
locaux lumineux, des espaces inté-
rieurs et extérieurs adaptés aux se-
niors. 

La construction de ces deux nou-
veaux homes permettra d’augmenter 
la capacité d’accueil de 52 lits (+ 42 à 
Domdidier et + 10 à Estavayer-le-Lac). 
Chacun des deux établissements com-
prendra 90 chambres individuelles, un 
foyer de jour, une cuisine de produc-
tion ainsi qu’un parking souterrain. La 
fin des travaux est prévue pour 2026 
pour le site d’Estavayer-le-Lac et 2028 
pour celui de Domdidier.

L’avenir des établissements ac-
tuels est partiellement connu. A Esta-
vayer-le-Lac, la commune d’Estavayer 
s’est portée acquéreur de l’objet pour 
un montant de 6,5 millions. Quant au 
site de Domdidier, la commune de Bel-
mont-Broye jouit d’un droit de préemp-

tion de 25 ans sur la parcelle et le bâ-
timent actuels, assurant à la commune 
une remise de 40% sur le prix d’une 
transaction éventuelle avec un tiers. 
A ce jour, la commune n’a pas encore 
fait de proposition concrète de rachat 
au RSSBF. ♦ vol

Belmont-Broye 86,0% (oui), (28,3%)
Châtillon  81,5%, (39,6%)
Cheyres-Châbles  87,4%, (34,4%)
Cugy 83,7%, (39,4%)
Delley-Portalban 80,6%, (32,5%)
Estavayer 75,9%, (34,3%)
Fétigny 84,4%, (34,0%)
Gletterens 70,6%, (33,4%)
Les Montets 85,1%, (34,2%)

Lully 81,9%, (34,3%)
Ménières 89,4%, (44,5%)
Montagny  83,3%, (31,7%)
Nuvilly 91,1%, (34,4%)
Prévondavaux 76,9%, (33,3%)
Sévaz 88,5%, (39,2%)
St-Aubin 88,6%, (32,5%)
Surpierre  80,1%, (30,8%)
Vallon  80,8%, (34,6%)

Résultats par commune (entre parenthèses, taux de participation)

Soulagement pour la directrice du RSSBF Valérie Nicolet et le préfet Nicolas  
Kilchoer, président du comité directeur du RSSBF

Catherine Plüss (présidente de la 
Commission de bâtisse): «C’est le ré-
sultat d’un travail de longue haleine de 
toute une équipe»

GLETTERENS

Le taux d’imposition communal 
pour les personnes physiques et mo-
rales sera relevé à 68,9% au 1er jan-
vier 2024. Ainsi en a décidé le Conseil 
d’Etat, dans un arrêté publié la se-
maine dernière. Cette hausse de 10 
points met ainsi un terme à une saga 

communale qui dure depuis bientôt 
une année. 

Pour rappel, les citoyens avaient re-
fusé en juin dernier, au terme d’une 
assemblée houleuse, la validation des 
comptes 2022 ainsi que le budget 2023, 
lequel prévoyait une hausse du coeffi-

cient d’imposition à 68,9% et un budget 
à l’équilibre. Il s’agissait là du troisième 
refus du budget pour l’année en cours et, 
comme le prévoit la Loi sur les finances 
communales, la décision était dès lors 
dans les mains du Conseil d’Etat. Ce-
lui-ci avait dans un premier temps validé 
un budget pour 2023 basé sur le taux 
actuel de 58,9%, lequel débouchait sur 
un déficit de quelque 320’000 fr. 

Hausse  
de la contribution immobilière

Dans la foulée de cette hausse de 
l’impôt communal, le Conseil d’Etat 
impose également à la commune une 
augmentation de la contribution immobi-
lière, de 2%0 à 2,5%0.  Dans son arrêté, 
le Conseil d’Etat précise que «la com-
mune devra en outre adopter un budget 
2024 équilibré, basé sur ce taux d’im-
position à 68,9% et un taux de contri-
bution immobilière à 2,5%0 en prenant 
toutes les mesures complémentaires 
afin d’atteindre l’équilibre financier». Et 
le Conseil d’Etat de préciser: «Sur les 
dix exercices comptables précédents, 
huit sont déficitaires. Selon le projet 

de budget 2024 et le plan financier de 
la commune, les prochaines années 
s’annoncent également largement défi-
citaires sans hausse d’impôts». 

«Perte de temps et d’énergie»
Contacté par Le Républicain, le syn-

dic de la commune Nicolas Savoy se dit 
guère surpris: «Cette décision confirme 
nos propositions d’augmentation du 
coefficient d’imposition et de la contribu-
tion immobilière. Il est regrettable d’avoir 
perdu autant d’énergie et de temps pour, 
au final, arriver au même résultat. Le pro-
jet de budget que nous avions établi en 
septembre, basé sur cette même aug-
mentation du coefficient fiscal, débou-
chait sur un déficit de quelque 100’000 
fr. Nous devrons donc prendre d’autres 
mesures pour atteindre l’équilibre finan-
cier, comme l’exige le Conseil d’Etat».

A noter que cette décision du Conseil 
d’Etat est attaquable devant le Tribunal 
cantonal. «Au vu de la situation de défi-
cit chronique du ménage communal, je 
vois mal une opposition gagner devant 
le Tribunal cantonal» a encore confié le 
syndic. ♦ vol

Le Conseil d’Etat impose une augmentation des impôts pour 2024

La sérénité bientôt de retour au village?

Ascobroye, Réseau Santé Social 
de la Broye Fribourgeoise (RSSBF), 
Association des communes pour l’or-
ganisation et la gestion de la défense 
incendie et des secours (ADIS-Broye), 
Cycle d’orientation de la Broye, Asso-
ciation touristique de la Broye... L’en-
gagement  croissant des communes 
dans ces organisations régionales, 
ajouté à l’augmentation et à la com-
plexité des tâches au niveau commu-
nal, constitue un réel défi pour les élus 
communaux.

Ne plus agir en silos
Chacune de ces cinq associations 

régionales dispose de sa propre as-
semblée de délégués, d’un comité exé-
cutif, d’une commission financière ain-
si que de son propre budget. Au total, 
ce sont ainsi quelque 180 délégués, 
50 membres de comités exécutifs, une 
vingtaine de membres de commis-
sions financières diverses, 60 millions 
de budget et plus de 500 employés 
qui favorisent à penser et agir en silos 
avec un manque de coordination entre 
les différentes associations et  une ab-
sence de vision d’ensemble. Fort de 
ce constat, les délégués d’Ascobroye, 
réunis en assemblée générale jeudi 
dernier à Domdidier, ont validé le lan-
cement d’une étude visant à repenser 
cette organisation régionale. 

Renforcer le poids d’Ascobroye
Pascal Joye, président du comité 

directeur d’Ascobroye, confirme qu’un 
des objectifs de cette réorganisation 
est de positionner Ascobroye comme 
l’interlocuteur régional fort dans les re-
lations avec le canton. «Nous voulons 
également atteindre plus de transpa-
rence dans la gestion de ces domaines 
d’activités ainsi qu’une meilleure maî-
trise du fonctionnement et des struc-
tures» confie le président.

Calqué sur le fonctionnement  
des communes

Même si la structure de cette nou-
velle organisation régionale est à 
définir, une orientation semble déjà 
se dessiner. Ne subsisterait qu’une 
seule assemblée des délégués, en 
l’occurrence celle d’Ascobroye, dans 
laquelle chacune des 18 communes 
de la Broye fribourgeoise serait repré-
sentée et à laquelle seraient rattachés 
le RSSBF, l’ADIS, le Cycle d’orienta-
tion et l’Association touristique en tant 
que discastères. Un seul et unique 
comité exécutif, dont la composition 
resterait à définir, chapeauterait ces 
discastères, un peu à l’image de l’or-
ganisation au niveau d’une commune. 
«Outre une optimisation de la charge 
des délégués des communes, une 
telle structure permettrait de supprimer 
la dilution du pouvoir entre les comités 
actuels, d’intégrer facilement de nou-
velles unités, de mutualiser des res-
sources existantes ainsi que de dispo-
ser d’un plan financier global pour la 
région sur 5-7 ans» complète encore 
le président d’Ascobroye.

Pas avant 2026
Avec la validation d’une enveloppe 

de 60’000 fr. pour financer une étude, 
les délégués d’Ascobroye ont ouvert 
la porte à ce vaste projet de réforme. 
Les premiers résultats et recomman-
dations sont attendus au premier tri-
mestre 2024. La préparation de la 
mise en oeuvre de cette nouvelle gou-
vernance régionale, avec la définition 
des statuts, du budget ainsi que de la 
planification financière devrait interve-
nir en 2025, avec une mise en oeuvre 
prévue en 2026. ♦ vol

Vers une nouvelle 
organisation 
régionale des  
communes broyardes
POLITIQUE  Face à la charge 
croissante de travail des élus 
communaux, l’Association 
des communes de la Broye 
fribourgeoise (Ascobroye) 
planche sur un nouveau modèle 
de gouvernance régionale


